

*Tutul Xiú* en lugar de su antigua *Uxmal* fundó una nueva corte llamada *Maní*, esto es, “pásó ya la época de felicidad y grandeza.” He aquí dos cortes casi demolidas y destruidas. Tal es pues la rápida pendiente en que se colóca el espíritu humano, cuando se deja llevar del fuego de la discordia; que trae por tierra, arraza, destruye y arruina, lo mas bien sentado y aun lo mas santo.

Probablemente desde esta época data la separacion de los Tabasqueños de esa dominacion y entónces al constituirse independientes y nombrar un gefe que los gobernase, le pondrian á esta tierra *Tabzcoob*, esto es, nos han engañado. Con esta separacion de la colonia Yucateca, los Tabasqueños fueron perdiendo mucho de su unidad con aquella raza, y está es la razon de porqué varía su idioma, y aun pudo haber mézcla de otras razas de las que no se tiene idea, brotando ese dialecto y otros, pues aun conservan hoy la raíz de la *Maya*, así como el castellano de hoy ha variado del de antaño reconociéndose siempre la raíz de que procede.

¿Cuál es la cuarta época de los *Mayas*?

La del reinado de los *Cocom* descendientes de *Kukulcan*.

¿Hubo otro reinado en Yucatan?

Sí, el de los *Tutul Xiú* venidos de los restos del imperio *Tulteca*, los que asentaron sus piés en la Sierra de Yucatan á mediados del siglo undécimo, erigiendo por su capital á la ciudad de *Uxmal*.

¿Perteneció Tabasco á este imperio?

Nò, sino al de los *Cocom* en *Mayapan*.

¿Con qué autoridad se establecieron los *Tutul Xiú*?

Con la del Rey de *Mayapan*.

¿De manera que habian dos monarcas en una provincia?

Sí, pero con alguna dependencia al reino de los *Cocom*, mas de tal suerte los *Tutul Xiú* se fueron engrandeciendo que arrancaron celos á los de *Mayapan*.

¿Qué sucedió?

Que andando el tiempo *Cocom II* ó *Cocom III* mandó traer tropas de Tabasco, y despòticamente se lanzó contra de *Uxmal* que la arruinó.

¿Qué hizo *Tutul Xiú*?

Que viéndose sin su capital fabricó otra que le puso *Maní*, y no pudiendo sufrir las predaciones y avances de su enemigo, armò á sus nobles, le puso sitio á *Mayapan* y la destruyó.

¿Cuándo sucedió esto?

El año de 1441 de nuestra era vulgar.

¿Qué fué de la nacion?

Que se fraccionó y Tabasco se separò.

## LECCION XI.

Quinta y última época del gobierno de los antiguos Tabasqueños.—Su independencia.—Guerra con los Xicalangos ó Xillacangos.

Como se vé por nuestra X leccion “la bandera de la *maya*” (que eso quiere decir *Mayapan*), se hizo en varios jirones despues de la última batalla que libró *Cocom*. Tabasco entónces se independió y formó un cacicazgo de esta provincia, y cuyo gefe gobernaba bajo el nombre de Cacique ó Señor de *Tabzcoob* ó Tabasco. Aun existe entre nosotros una familia que descende del español que se casó con la hija del último cacique ó Señor que gobernó esta provincia. Es indudable que para su gobierno interior, teniendo las mis-

mas costumbres y leyes de los *Mayas*, adoptarían el mismo régimen gubernativo que existía cuando estaban unidos al ya despedazado imperio. Así se estuvieron rigiendo, viviendo y gobernando con la division de las tres clases de la sociedad: de nobleza y sacerdocio la primera, de tributarios la segunda y de esclavos la tercera, hasta la venida de los Españoles, esto es, 77 años de independencia desde 1,441 que se independieron, hasta 1519 en que los conquistó Hernan Cortés

Examínense desde la barra de Santa-Anna, hasta la de San Pablo y San Pedro, y se encontrarán reliquias de las poblaciones indígenas Tabasqueñas que estaban extendidas por la costa. No ha mucho que por rumbo de la Frontera se han sacado de unas escavaciones hechas á consecuencia de las monterías, restos de columnas, pirámides, ídolos, jarros &c., en que se conoce que habian poblaciones extendidas por la orilla del mar; y que no debemos confundir con las verdaderas ruinas de Comalcalco, que como ya dijimos están por *Dos-Bocas* y fué la antigua capital del cacicazgo; y aunque en el partido de Jalpa encontramos á Ayapa pueblo quizás el único de la Chontalpa que habla el *zoque*, pero eso puede haber sido reliquias de las erupciones de otras razas de tránsito por aquí. Pero volvamos á nuestro intento. Gobernándose así independientemente nuestros antiguos Tabasqueños, tenían que sostener guerras con sus circunvecinos para mantenerlos á raya. La lucha mas potente que libraron con sus vecinos los *Xicalangos*, fué la siguiente:

Entre la isla *Txis* (hoy laguna del Cármen), y la provincia de Tabasco existía una poblacion de *Aztecas* que se denominaba *Xicalango* viviendo en medio de indios *Mayas*, naturalmente por contraposición de razas eran enemigas. Allá en la obscuridad de los tiempos, extendiéndose el poderío del imperio de *Tenochtitlan*, quiso traer sus dominios hasta la isla de *Txis*, y en efecto se la ganó el imperio de

los *Mayapan*, destinándola mas tarde para presidio ó purgatorio de los criminales. Como era consiguiente tenia para resguardarla que mantener fuerzas *Aztecas*, las que con sus familias en el transcurso del tiempo fueron formando una poblacion desde la punta de *Xicalango* hácia la isla *Txis*.

A consecuencia de las atenciones que el Emperador *Ahuíztotl*, antecesor de Moctezúma II tenia en sus continuas guerras, fué abandonando incensiblemente á esta isla y poblacion ya formada de *Aztecas* en *Xicalango*.

*Guazacualcos*, *Ahualulcos* y *Xicalangos*, eran una misma raza y familia *Azteca*, extendidas sobre estas costas. Mas los de *Xicalango* por las relaciones que tenían con los de *Guazacualco* hacían su tránsito para ir hasta allá por terrenos de Tabasco. Andando el tiempo el cacique Tabasqueño, de acuerdo con los nobles, no se creyó en la obligacion de permitir mas esta clase de servidumbre, quizá estipulada en el tiempo de *Mayapan* con los *Aztecas*; y propusieron poner un coto á este constante tránsito, ora porque independientes querían demostrar sus fueros y derechos, ora por los perjuicios que ocasionaban á las labores, notándose cada dia mas los avances que los *Xicalangos* hacían sobre los límites de Tabasco.

Los Tabasqueños reclamaron é impidieron el paso á los *Xicalangos* y estos no entraron en razon, de lo que se originó una sangrienta guerra en que los Tabasqueños en número de veinte mil hombres, triunfaron de estos, allá por los años de 70 á 71 de su independencia.

Era costumbre entre estas gentes que el vencido en el ajuste de paces, tenia que obsequiar al vencedor con lo mas rico y hermoso que tuviese; item mas, como en rénes daba unas niñas esclavas. Así fué que el casique de Tabasco como vencedor, entre las esclavas regaladas por los *Xicalangos*, obtuvo la *Malitzit* ó *Malinche*, y á su turno vencido por los Españoles, la donó á D. Hernan Cortés. Mas adelante hablaremos de esta célebre heroína.

¿Quién sabe si desde esta época los *Aztecas* de *Xicalango*, vencidos por los *Tabasqueños*, abandonaron esos terrenos, que aun hoy conocemos por la punta de *Xicalango* y en donde en algunos kuyos, existen reliquias de haber habido pobladores.

\* \* \*

¿Cuál es la quinta y última época de los *Tabasqueños*?  
La de su independencia del roido imperio de *Mayapan*.

¿Cuándo fué esto?  
El año de 1441 de nuestra era vulgar.

¿Qué gobierno adoptaron?  
Formaron un cacicazgo bajo las leyes y costumbres de los *Mayas* como colonia que eran de ellos.

¿Qué nombre le daban al gefe?  
Señor ó casique de *Tabzcoob* ó *Tabasco*.

¿Qué sucesos notables tuvieron en el lapso de su independencia?

Por ódio de razas y por derechos de terrenos pelearon con los de *Xicalango Aztecas*, que les quedaban al E.

¿Quiénes triunfaron?  
Los *Tabasqueños* presentaron veinte mil hombres en acción, y vencieron á los *Xicalangos*.

¿Cuál era la costumbre entre estas jentes con el vencedor?  
Regalarle lo mas rico y brillante que tuviesen y niñas esclavas.

¿El cacique de *Xicalango*, qué le regalò al *Tabasqueño*?  
Ademas de mantas finas y oro &<sup>a</sup> las niñas esclavas, entre ellas à la *Militzit*.

¿Cuándo acaeció esta guerra?  
Allá por los años de 70 á 71 de su independencia.

¿Pues cuántos años duraron independientes?  
Setenta y siete años, desde 1441 que se destruyó el imperio de *Mayapan*, hasta 1519 en que los conquistó *Hernan Cortés*.

## LECCION XII.

## Descubrimiento de Tabasco por Grijalva.

Tal cual hemos por nuestras conjeturas, dejado el hilo de la historia; Tabasco independiente cerníase bajo la aureola de la libertad, cuando el gobernador de la isla de Cuba, D. Diego Velazquez, y despues de la desgraciada incursión á Yucatan de D. Francisco Hernandez de Córdoba, armó una escuadrilla de cuatro embarcaciones y 240 hombres, para que se dirijiese á las tierras nuevamente descubiertas; y la confió á D. Juan de Grijalva, natural de Cuellar, hombre cuya probidad, prudencia y afecto le hicieron preferible á cualquiera otro. Eran pilotos Antonio de Alaminos, Camacho, el segundo, y Juan Alvarez, el tercero; capitanes de infantería, lo eran Alvarado, Dávila y Francisco de Montejo, siendo capellan el Presbítero D. Juan Diaz, y vedor del rey Peñaloza é intérpretes los dos indios que Córdoba habia cojido prisioneros en cabo catoche, y que convertidos á la religion cristiana, fueron bautizados con los nombres de Julian y Melchor.

Lista así la armada, zarpó de Matanzas el 8 de Abril de 1518, y navegando viento en popa, fué arrojada un poco al Sur, por lo que la primera tierra que vieron fué *Cozumel*. De allí dice Prescott, pasó en poco tiempo Grijalva al continente, costeo la península y tocó en los mismos puntos que su predecesor. Donde quiera que llegaba quedaba como él, admirado del grandísimo adelanto social, principalmente en la arquitectura; y á fè que tenia razon, pues que esta era la region donde se encontraban esas estraordinarias ruinas que hoy son el objeto de tantos comentarios. Asombróle no menos encontrar enormes cruces de piedra, objetos eviden-

tes de adoracion; lo cual le recordó su patria, por lo que le dió al nuevo país el nombre de Nueva-España, nombre que despues se ha hecho estensivo á un territorio mucho mas considerable.

El 12 de Mayo del mismo año, anclaba la escuadrilla Grijalva, frente á *Pontonchan* ó *Champoton*, en donde tuvieron que librar una sangrienta batalla con los naturales de aquel puerto; y en la que si victoriosos los conquistadores, sufrieron de las armas indígenas sesenta heridos, tres muertos y el mismo Grijalva con tres flechazos y dos dientes quebrados.

Despues de inhumar sus muertos y curar á sus heridos, se embarcaron y llegaron á la isla *Txis* (hoy Laguna de Términos) en donde reconocieron que Yucatan no era una Isla sino una Península; y siguiendo rumbo á Sotavento, llegaron á un paraje en donde dice Solís, se derrama por *Dos-bocas* en el mar el rio Tabasco.

Era el 28 de Mayo de 1518 cuando Grijalva, dejándo los buques fondeados en la mar, entraba con sus Bateles ó Botes en el rio Tabasco que hoy lleva su nombre; y á poco andar por la punta de un palmar, se encontró con cuatro canoas de indios pintados, y haciendo mil gesticulaciones, con lo que daban á entender su descontento por el arribo de aquellas jentes, y con signos inequívocos de ademan de guerra. Pero el capitán español dió órdenes á los suyos que no les hicieran nada, mandando á Julian y á Melchor, que les hablasen en su idioma *maya*, manifestándoles: que venia en paz y que les traia una buena nueva muy importante para ellos. Con este lenguaje y promesa, salieron todos á tierra y empezaron á tratar por medio de los intérpretes amistosamente. Grijalva los alhagó regalándoles avalorios, pedazos de vidrio y otras bujerías de Castilla, suplicándoles fuesen á llamar á su jefe para que lo conociera y conferenciara con él; protestando no hacerle nada, y sí tratarlo con respeto, benevolencia, amistad y cariño.

Así es que aquella gente se fué muy contenta con su regalo de gran valor para ellos, y al rato se presentò el Cacique de Tabasco con un moderado acompañamiento de sus nobles; saludó al capitán español diciéndole: que estaba muy contento con la amistad que le brindaba, y en seña de ello, le regalaba unas láminas de oro dispuestas en forma de armadura, y un presente que se avaluó despues en mas de tres mil pesos; pero que donde habia mas era en *Cuba*, México, señalando al poniente; amonestándole que de ninguna manera quisiera entrar en guerra con ellos, pues tenia dispuestos dos Xiquipiles de guerreros, (cada Xiquipil son ocho mil.) Grijalva á su turno les habló con mucha cortesía, esponiéndoles que el objeto de su viaje era manifestarles que venia á nombre y de parte de un gran señor llamado Carlos V, que mora por donde nace el sol, el cual era muy bueno y los queria tener por sus vasallos, haciéndolos felices, dichosos y dándoles paz y prosperidad. El cacique respondió con afectada recticencia, que ellos vivian así solos en su independencia contentos, que no querian tener otro señor, y que si deseaba conservar su amistad y confianza, que se regresara dejándolos en paz, que para el efecto y para su viaje lo obsequiaba con gallinas, pan de maíz y otras bituallas juntamente con unas mantas finas. Grijalva con este lenguaje categórico del indio, pensando dejar amigos atras, mejor que enemigos por cualquier incidente que le acaeciese, se embarcó con su gente rumbo á *Culhú* (hoy San Juan de Ulua.) Cuando siguió costeando las costas de México, uno de los Capitanes que llevaba, Pedro de Alvarado, que se hizo famoso despues en la conquista, entrò en un rio al cual dejó tambien su nombre. En un riachuelo de las cercanías llamado el *rio de Banderas* por haber desplegado los naturales á la márjen de él, sus insignias militares, es donde tuvo Grijalva las primeras conferencias con los Mexicanos mismos. Se dice: que este rio de Banderas, puede ser el de Cunduacan que desagua en la barra Chiltepec, pero juzgamos

mas en historia, que sería Tonalá ó Santa-Anna, pues ahí como se sabe estaban los Agualulcos, poblaciones de Aztecas, primeros mexicanos con quienes habló Grijalva; esto es amen de las transformaciones geológicas que hubiese sufrido la costa.

\* \*

¿Quién descubrió á Tabasco?

El general D. Juan de Grijalva.

¿Cuándo aconteció ese descubrimiento?

El 28 de Mayo de 1518.

¿Cómo fué el descubrimiento?

Que gobernando en la isla de Cuba D. Diego Velazquez, y despues de la desgraciada incursion á Yucatan de D. Francisco Hernandez de Córdoba, despachó Velazquez á D. Juan de Grijalva su pariente, el que despues de una accion que tuvo en Champoton con los índios, corriendo la costa de E. á O. se dió con *Dos-bocas* en donde derrama un rio Tabasco, que desde ese dia lleva el nombre del descubridor.

¿Qué sucedió?

Que los índios recibieron á los Españoles en paz, y despues de haberse cambiado regalos, se despidió de ellos rumbo á Ulúa.

### LECCION XIII.

HERNAN CORTES.

Funcion Naval y Batalla de Tabasco.

Dice la Ilustracion Mexicana: que la conquista de México, con todos sus episodios y accidentes, es uno de los acontecimientos mas grandes del mundo en el terreno de la po-

lítica, de la civilizacion y la guerra. Por esto las elocuentes plumas de Bernal Diaz y Pedro Mártir; de los Oviedo, Gomara y Herrera; del inspirado Solis y de los cultísimos, bien que apasionados Robertson y Prescott, se han ocupado de ella para dar fama á tan sublimes sucesos.-----

Hernan Cortés, jóven de 33 á 34 años, natural de Medellín; es nombrado por el Gobernador de Santiago de Cuba, despues de muchas dificultades, para que con el título de General se hiciése cargo de la armada que despachaba para la conquista de la Nueva-España.

El 10 de Febrero de 1519 salió de la Habana con diez buques, y uno mas chico que se agregó en el puerto de la Trinidad; y siguiendo rumbo llegó á Cozumel en donde fué recibido por los naturales, y tuvo la oportunidad allí, de rescatar al Diácono D. Gerónimo de Aguilar natural de E-cija. Ducho este en todos los usos civiles, militares y religiosos de la Nueva-España, sus nociones sirvieron de fundamento á la esquisita prudencia de Cortés para conducirse en las ocasiones de mayor riesgo y empeño. Este Diácono, seguramente era uno de los compañeros del desgraciado Nicuesa que naufragaron ocho años antes, y que cautivo por los índios, fué el único de aquellos infelices que pudo sobrevivir á sus penas y desventuras. El mas singular regocijo tuvo Cortés al estrecharlo entre sus brazos, pues era una adquisicion de grande cuantía para sus ulteriores convinaciones.

Luego que arribó Cortés pasó revista á sus tropas, y encontró que eran constantes de ciento diez marinos, quinientos cincuenta y tres soldados, incluidos treinta y dos balletteros y trece arcabuceros; ademas doscientos índios isleños y algunas índias para los oficios domésticos. Tenian diez piezas de artillería, cuatro piezas ligeras llamadas falconetes, y un buen abasto de municiones, así como diez y seis caballos y lleguas.

Los once buques eran del modo siguiente: uno de ellos